
炎热暑期已至，看电影向来是这个时
间里不可或缺的娱乐项目，尤其是对于有
着大把时间的学生观众来说。因此，一到
每年暑期档，各大电影公司必然进入争夺

“大银幕”的白热化阶段。
今年也不例外，随着 7 月 8 日《寒战

2》、《大鱼海棠》、《致青春 2》等暑期档国产
电影的上映，自春节档之后一直处在低谷
的电影市场终于重新找回了热度。随后，

《陆垚知马俐》、《快手枪手快枪手》、《惊天
大逆转》等第二波国产片扎堆上映，暑期
档竞争渐入佳境。“暑期档”这一好莱坞舶
来品，在逐渐走向成熟的中国电影人手
中，运用得更加纯熟。

大片云集渐“升温”

纵观今年暑期档电影，可谓类型多
样，大片云集。记者了解到，除了上述影
片之外，接下来登场的国产片还有青春片

《六弄咖啡馆》、《夏有乔木》，冒险片《绝地
逃亡》、《盗墓笔记》，武侠片《三少爷的
剑》，奇幻片《封神传奇》等。动作、警匪、
爱情、动画、喜剧、惊悚、奇幻、纪录等多种
类型预计 90 多部电影会在暑期档上映。

除了贺岁档之外，暑期档是一年中最
长的票房收割期，特别是对于中小成本的
国产片尤为重要。业内人士表示，2016 年
中国电影票房能不能达到 600 亿元就看
暑期档的贡献。

记者来到北京朝阳门某影城，看到购
票处排着长队，观影人数比平时多了不
少。“进入假期，上座率比平时高了 30%左
右。”影城负责人告诉记者：“就排片来讲，
喜剧类电影占优势，比如刚刚上映的《陆垚
知马俐》、《快手枪手快枪手》占 40%左右。
观众进影院主要是想看轻松、欢乐的电影，
这两部电影填补了目前喜剧片的空白。”

专家分析，近年来暑期档市场竞争愈
发激烈,主要呈现以下几个特征，一是票
房集中度在不断提升，每年都会出现几部
高票房的片子，比如去年的《捉妖记》等；
二是 IP 改编的作品数量也呈递增趋势,其
中小说改编占多数,比如《盗墓笔记》系列
影片等；三是动画电影数量逐步上升,并
朝着非低幼化、商业化方向发展，比如去
年的《大圣归来》，今年的《大鱼海棠》、《摇
滚藏獒》等。

与以往暑期档相比，今年除了商业大
片之外，《冬》、《路边野餐》、《喊·山》等几
部 小 成 本 文 艺 片 也 会 在 这 个 暑 期 档 上
映。1905 电影网副总编辑蔡亮介绍，“暑
期档一般都竞争激烈，这几部影片敢于选
在这个时候上映，一是能看出主创们对影
片的信心，另一方面也反映出观众的观影
需求在扩大，文艺片市场会越来越广”。

“自来水”助推黑马

2015 年夏天，《捉妖记》、《煎饼侠》、
《大圣归来》三部影片引领了整个暑期档，
助推全年票房飙过 400 亿元的同时，也拉
高了业内对今年暑期档票房的期待。“谁
能成为票房黑马”备受业界关注。

蔡亮表示，“黑马”一般是指那些制作
成本相对较低，主创阵容也不是特别强

大，但票房表现要远远好于预期的影片。
能够成为黑马的影片题材应该是大部分
观众喜爱和追捧的题材。一般来说，那些
具有一定品质，成本相对较低的喜剧影
片、全年龄向的动画以及青春类型影片，
是黑马最有力的竞争者。

从院线排片来看，中小成本类型片是
暑期档国产片的“多数派”。不过业内人
士表示，它们的前景难以预料，一些本来
被认为票房前景很好的电影，上映后却没
有理想票房。谁能把握住时下主流观众
的脉搏，谁就有可能成为市场黑马。

国际电影制片人、洛诚娱乐 CEO 高远
表示，相比去年，今年暑期档票房相对分
散。目前来看，暂时还没有压倒性的影片
可以轻易突破 10 亿元、20 亿元票房，期待
接下来的影片能有所突破。

目前中国电影观众年轻化，25 岁以下
观众是主力，这在暑期档体现得更加明
显。青年观众成为为暑期票房买单的主
要力量，也掌握着票房黑马的主要选票。

知名影评人大米也表示，年轻观众有
激情但爱扎堆，容易形成口碑效应。比
如，去年暑期档的《大圣归来》，依靠强大
的口碑效应取得不错的票房成绩。“自来
水”一词就来源于去年暑期档。

所谓“自来水”，就是那些为电影主动
叫好的影迷们，成了“自愿来点赞的水
军”。“自来水”带来了口碑营销制造的票
房奇迹，背后是中国电影观众的日渐成
熟。他们有了更好的鉴别力，也更坦率地
表达自己的看法。

记者在影院现场采访几位年轻观众，
他们大多表示如果遇到有诚意的好电影，
一定会在朋友圈或是网络社区主动为它
们点赞推荐。进入被称为“文青集中营”
的豆瓣网、时光网等 APP 的影评区，“自来

水”们会给影片打分，他们会指出这些热
门影片中人物设计的弱点、情节的短板，
有的意见还相当专业。这些评判将在很
大程度上左右电影接下来的票房表现。

不必盲目追涨票房

电影专资办的数据显示,今年 1 月 1
日至 6 月 30 日，全国电影票房 245.82 亿
元，排场 3458 万场，观影 7.23 亿人次。这
一数据距离全年 600 亿元票房目标还差
354.18 亿元。

大米表示，今年上半年的电影市场整
体表现不佳。观众观影水平在不断提升，
贺岁档后国产电影的品质力作不多，整个
大盘缺乏大片佳作拉动。尽管暑期档在一
定程度上给国产片留出了相对安全的竞争
环境，但拉动票房还需影片自身质量过硬。

高远预计，如果 2016 年按照 600 亿元
的票房目标，暑期总票房要达到至少 210
亿元。但从目前暑期档的票房来看，预计
在 150 亿元左右的可能性比较大。

但受访专家也表示，没有必要人为设
定 2016 年票房目标，也不用盲目追求全
球第一票房市场的目标，那样高的增长率
真的是中国电影“不可承受之重”。

近年来，国产电影市场竞争力的增强
使得国产电影有了更多的话语权和主动
权，国产电影与本土电影观众天然的情感
联系是好莱坞电影学不了也拿不走的。
中国电影必须依靠这种联系，有效提升电
影质量和品质，不能无端浪费和消耗本土
电影观众的信任。

从 7 月份上映的国产片中，口碑票房
双赢的影片少之又少。暑期档开局影片
的影响力和舆论热度都无法同去年相比，

《大鱼海棠》以“赴 12 年之约”为宣传口号，
依靠情怀为卖点，难掩口碑崩盘。警匪片
的黄金时代早已过去，《寒战 2》的明星效
应也拉不住警匪片的颓势。挑票房大梁
的单片少，怎么吸引观众走进影院？

据了解，2015 年我国新增 8000 多块
银幕，平均每天增长 22 块。电影终端出口
的增加无疑为中国电影提供了更多的选
择，从“需求侧”方面看大有裨益。但从

“供给侧”方面观察和思考——中国电影
内容的生产能力能够满足日益增长的终
端需求吗？特别是优质的供给，需要每一
个环节相匹配的各种专业化人才，以及各
种团队、资源的优化配置和组合。

中国电影家协会秘书长饶曙光表示，
适当地降低一下中国电影市场的票房增
长速度会让我们更加清醒地认识到中国
电影存在的问题。如今各路资本以百米
赛跑的速度，以不计成本的方式疯狂进入
电影界，特别是金融资本的进入，在很大
程度上改变了电影游戏规则，改变了电影
原有的逻辑。

饶曙光认为，中国电影市场发展的关
键是从数量增长转变为质量增长，增强国
产电影综合竞争力。我们可以借助市场
票房增速放缓的时机来推进中国电影结
构性升级换代，增强中国电影内生性增长
动力。因为中国电影还有一个较长发展
的黄金时代，我们应该努力让这个时代延
伸，让中国电影的发展更具有可持续性。

观 众 期 待“ 挑 梁 ”国 产 片

2012年10月22日，“许燎源艺术展”在德国
杜塞尔多夫莱茵美术馆开幕，近200名德国艺术
家前来观展。有专家向艺术家许燎源提问：“当
代艺术的未来在哪里？”许燎源回答：艺术最终应
当回到生活现场。

带着对这句话的一丝好奇，记者来到了全国
首家设计艺术类私人博物馆——许燎源现代设
计艺术博物馆，馆中主展厅里的作品无一不体现
这样的理念。这个位于成都市锦江区三圣花乡
的博物馆，无疑成为当地发展创意产业的缩影。

漆器这一中国古代工艺美术的代表，经许燎
源之手“改头换面”：通过漆胎绘色这种新的艺术
形式，博物馆中的漆器融入了手工、绘画两项重
要元素；许燎源创作的油画、水墨画将一张张围
巾渲染得靓丽多彩，既满足了功能性，又充满了
浪漫主义的美感；许燎源通过“琉彩”的形式为一
件件日常生活中常见的玻璃器皿“涂”上了带有
东方美感的色彩；还有一套套整齐成列而又创意
十足的家具，流水波浪形桌边、镶嵌有青花瓷片
的桌面、不锈钢雕饰的汉字装饰，无不绽放出中
国传统文化与新时代创意兼容并蓄的特异性。

据主展厅讲解员介绍，日常展览是许燎源作
品传承的方式之一。随后，记者来到了创想库艺
术商店，在这里人们可以购买到自己喜欢的许燎
源作品。“这些商品并不是简单的艺术品，他们一
定会在生活中产生某些作用，甚至细微到柴米油
盐酱醋茶。把艺术品售卖给喜欢现代艺术的顾
客，也是作品传承的手段之一。”许燎源现代设计
艺术博物馆执行馆长张群英告诉记者，除了家
具、围巾这些生活中触手可及的物品，商店里更
多的艺术品是以器皿的形式呈现，小到香料瓶、
烛台、茶杯，大到如冰似玉的瓷器，与日常生活紧
密相关。

创想库艺术商店东侧是许燎源当代艺术
馆，这栋830平方米的两层展厅常常用来举办
各类绘画、书法、摄影、图片展。走入展厅一
层，记者发现，与传统展馆中大框架式无梁无
柱建筑模式不同，这里大量运用了隔断式展示
墙，二层展厅呈现出大方块式样并有大面积天
窗，通过冷光灯与自然光相结合，既满足了游
客的观感，也让展览效果别具一格。“通过将许
燎源的作品用于展览，让人们观摩、学习，也
是传承作品的一种手段。”张群英说。

2007年9月20日，2500平方米的主展厅落
成，彼时单一的展厅难免有“孤零零”的感觉。
2010年10月，随着二期工程全部完工，园区总占
地面积达到了23亩，建筑面积近7000平方米。
这时，许燎源提出了“泛博物馆”的概念。摊开许
燎源现代设计艺术博物馆示意图，可以发现整个
区域由9个部分组成，甚至包括了酒馆、咖啡屋，
可谓现代感十足。

“泛博物馆”中小到展示作品，大到建筑设
计，均出自许燎源。1963年出生的许燎源近30
年来广泛涉足书法、绘画、陶艺、不锈钢雕塑、白酒
包装艺术等领域。而提及许燎源，最广为人知的
是他为各类白酒设计的包装。

1987年，许燎源大学毕业后被分配到家乡，
四川省南充市仪陇县的一家国营制陶企业，融合
传统与现代美学的陶瓷制品研究让他着迷。在
1988年的成都糖酒会上，他发现陶瓷和酒可以完
美结合起来。从1993年开始，许燎源开始专注
酒类包装研究，直到2001年，凭借“舍得”、“东方
红”、“泸州老窖”等酒类包装的设计，许燎源的作
品被人们熟知，也被艺术界称为“中国现代包装
和新品牌运动的拓荒人物”。

“我们的博物馆是一家‘活性’博物馆。”张群
英告诉记者，博物馆中的每一件展品都远离了

“没有灵魂”的工业世界，人们在观展时也让情感
充分融入其中。庄子说：观者入神、悟者形开。行走
在许燎源现代设计艺术博物馆，人们不仅是简单
地浏览展品，而是可以敞开心灵去接受他们。
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许燎源现代设计艺术博物馆

“活性”在生活现场

□ 刘 畅
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博物馆中的每一件展品都远离了

“没有灵魂”的工业世界，人们在观展

时也让情感充分融入其中

□ 林紫晓

让 市 场 冷 一 会 儿
□ 姜 范

想想电影和电影人该为

观众提供些什么，不忘初心

才会保持正确的方向

电影市场的“半年报”不算理想。商
务部和电影专资办的统计都显示，今年上
半年全国电影票房增长刚刚超过 20%，创
下了 5 年来半年票房增幅的最低。

蛋糕规模不及预期，蛋糕的成分也
令 人 不 无 忧 虑 。 今 年 上 半 年 上 映 新 片
192 部，远高于去年同期的 156 部，但票
房的增长却没追上影片数量的增幅。以
33.9 亿元票房创下新纪录“一股独大”的

《美人鱼》，占去半年总票房的一成多，除
此之外新增加的多数影片对市场的贡献
均乏善可陈。与此同时，观影人数的增
幅较去年同期也有了明显回落。

市场因何放慢脚步？除去“票补”骤
减的消肿效应，观众的观影习惯已经养
成，三四线城市票房迅速崛起，诸多互联
网平台的兴起也让观影更加便利，此时
我们更应该眼光向内，看看是什么样的
电影拖了市场的后腿。

上半年票房排名前十位的影片中，国
产片仅有3部，分别是《美人鱼》、《西游记之
孙悟空三打白骨精》和《澳门风云 3》，打的
还是奇幻和动作牌。在十名开外的地方，
密密麻麻地站着青春片和喜剧片。这些都
是市场喜欢的类型，也是国产片可成熟驾
驭的内容，却没有取得预期的成功。

有人困惑了：观众喜欢什么我们就
拍什么，以用户为导向，这是市场中的铁
律，怎么现在不灵了？

不是规律不灵了，而是萝卜快了不洗泥
不灵了。与市场的和谐相处，其实是一场残

酷的赛跑。观众没那么好伺候，你愿意迎
合观众的口味，也未必总能跟得上。一是
审美疲劳。再好吃的馆子顿顿吃也会厌
烦。二是水涨船高。观影经验的累计提升
会直接带来消费升级，对跟不上自己质量
要求和审美需求的影片会迅速厌弃。况
且，竞争这么激烈，不在创新创意上下功
夫，不自我革命，恐怕就是吃了上顿没下顿。

市场这块短板当然应该补上。但在
追求产业水平提升的同时淡化甚至忽略
文化属性，却孕育着极大的风险。对供给
方来说，在文化产品的汪洋大海中，更便
宜甚至免费的替代品那么多，如何脱颖而
出进入观众视野？从需求方来看，有限的
时间与几乎无限选择是个难解的矛盾，此
时选择与抛弃都将是快节奏的，且抛弃远
比选择容易。没有创新性的技术和打动
人心的内容坐镇，电影院坐不满就不奇怪

了。有限的碎片时间与近乎无限的产品
供给，既意味着营销成本高企，也意味着
对质量的挑剔。换句话说，风险更大了，
电影更难拍了。拿出业界良心，捧出诚意
之作，才是抵御市场风险的实招。

一些阅历丰富的老电影人更明白其
中的利害。香港导演杜琪峰感慨地说，我
们不应该总是跟着观众的眼光走，有时我
们要想办法带动观众，让他们知道什么是
真正的电影的世界，让观众多一点选择。

的确，市场不会总是高歌猛进，即便
今年跃不上 600 亿元大关也不会改变中国
电影产业的光明前景。市场冷一会儿未
必是坏事，从狂躁的节奏中安静下来，想
想电影的初心，想想电影和电影人该为观
众提供些什么。对电影多一些敬畏，对观
众多一些尊重。毕竟，不忘初心才会保持
正确的方向，才会更健康地重新出发。


